

## La forêt japonaise de l'Arboretum, une belle aventure.



Kitayama sugi (*Cryptomeria japonica*) et Katsura (*Cercidiphyllum japonicum*) en septembre.

La célébration des 150 ans de relations diplomatiques entre la Suisse et le Japon est une excellente occasion d'inaugurer la forêt japonaise de l'Arboretum National du Vallon de l'Aubonne qui marque une étape importante dans ce projet de très longue haleine.

Suite à la visite des forêts du Sud du Japon du soussigné, ingénieur forestier de son état, en 1979, la possibilité d'installer un modèle de forêt japonaise dans le périmètre du Vallon de l'Aubonne a progressivement émergé tel un nouvel îlot de l'archipel japonais.

Le projet finalement conçu, proposé et accepté par la Commission technique de l'Arboretum à la fin des années 80 s'est progressivement mis en place grâce à l'implication et la persévérance de tout un réseau d'institutions, de collègues forestiers et de bénévoles sans lesquels le projet n'aurait tout simplement pas été possible.

Le soutien, plus que bienvenu de la fondation Franklina, nous a permis de concrétiser plus facilement notre objectif : présenter dans un périmètre de 3 hectares les multiples facettes de la forêt nippone qui couvre pas moins du 70% du Pays du Soleil Levant !

Grâce à la fondation Franklina nous avons pu renouer nos contacts avec le terrain à l'occasion de plusieurs visites qui ont facilité la mise en place d'un réseau de contacts avec des collègues japonais. Ces séjours facilitent l'acquisition du matériel végétal, nous ouvre

l'accès au milieu d'origine des plantes qui nous intéressent ce qui permet de mieux connaître leurs exigences respectives.

Plus concrètement nos conditions locales permettent d'accueillir les formations forestières typiques de la zone tempérée froide du Japon, en gros la région qui s'étend au nord de Tokyo, ce qui n'exclut pas pour autant la végétation du Sud, en particulier celle des montagnes.

Le projet étant développé au sein d'un Arboretum, la dendrologie\* est notre fil conducteur. La forêt joue un rôle très important dans la vie des japonais ; l'aspect culturel constitue également un point important du projet.

La présence d'une communauté japonaise en Suisse nous motive à intégrer les noms japonais des plantes mises en place, l'endroit est un site idéal pour que la jeune génération puisse aborder en Suisse le monde des forêts de l'archipel.

La visite est également à recommander à celui qui souhaite découvrir la végétation des forêts japonaises avant de se rendre au Japon pour admirer les choses sur place !

PS : actuellement, les différents moments de la forêt japonaise à l'Arboretum National du Vallon de l'Aubonne ([www.arboretum.ch](http://www.arboretum.ch)) sont marqués par la célébration du **Hanami** du « Cercle Suisse Japon » en avril, une **fête japonaise** qui allie culture et découverte de la forêt nippone à mi-juin, un **stage de teinture végétale japonaise** avec Betty de Paris en juillet, **deux visites automnales** à mi-septembre, « **Prémices automnales** » dans le cadre des visites guidées dominicale de l'Arboretum et « **Couleurs d'automne** » organisée dans le cadre de la célébration de l'automne de la culture japonaise du Consulat du Japon à Genève courant octobre .

Nyon, le 22 août 2014  
Sylvain Meier



Prunus ssiori, Miyama-inuzakura, fructification, mi-août 2014

\*discipline botanique s'occupant des arbres et autres ligneux